

¿QUÉ SON LOS COMUNALES?

La mayoría de la gente piensa que los recursos naturales - la tierra, el agua, los bosques... - pertenecen o bien a agentes privados o bien al Estado o los Ayuntamientos. Y que, al pertenecerles, son ellos quienes pueden tomar las decisiones sobre qué se hace con estos recursos, aunque el resto de la gente a veces pueda tener algún papel en esas decisiones - por ejemplo, votando en unas elecciones.

Sin embargo, existe una figura poco conocida, la de los comunales, que podría permitir a mucha más gente acceder a esos recursos, siempre que aprendan a responsabilizarse y ponerse de acuerdo con otras personas para hacerlo.

Los comunales son recursos que son gestionados por la propia comunidad que los utiliza, y durante muchos siglos han sido una de las formas principales de relacionarse con el entorno. Si alrededor de un pueblo había pastos para el ganado, por ejemplo, todas las familias del pueblo se reunían para decidir la mejor forma de utilizarlos. Esto podía implicar un reparto, o un calendario, o que una persona pastorease el ganado de todo el pueblo...

En tiempos en los que no había Seguridad Social, el tener acceso a este tipo de recursos comunes era una forma de garantizarse la subsistencia de quienes no tenían recursos propios, y también de tomar decisiones que no beneficiasen sólo a unos pocos ahora, sino al conjunto de la población y en el largo plazo. Es por esto que algunas de las zonas ambientalmente mejor conservadas del planeta son de gestión comunal.

En los últimos dos siglos la mayoría de estos comunales se han privatizado o han pasado a ser gestionados por el Estado, entendiéndose que eso garantizaba un uso más eficiente y una mayor productividad. Esto ha supuesto que muchas personas dejaran de tener acceso a esos recursos y se hayan visto expulsadas, y también que se hayan destruido mecanismos por los que las comunidades se relacionaban entre sí - ya que al gestionar recursos comunes tenían que existir espacios de toma de decisiones, de resolución de conflictos, etc.

Sin embargo, aún quedan grandes extensiones de recursos de gestión comunal, y la Península Ibérica es especialmente rica en ellos. Tenemos la oportunidad de recuperarlos, cuidarlos, reconocer la cultura asociada a ellos y desarrollar nuevas formas de adaptarlos al momento actual.

¡LOS COMUNALES SIGUEN EXISTIENDO!

Igual que en estas décadas hemos visto cómo se privatizaban muchos recursos y servicios públicos, también venimos de procesos históricos, por los que se expropiaron estos comunales. A estos procesos se les llama desamortizaciones. Es decir, recursos - tierras, bosques, agua, edificios - que eran de un pueblo entero pasaron a pertenecer al estado o entes privados... a veces mediante métodos no muy legítimos.

Muchos de los que pasaron a ser estatales, delegaron su gestión a los ayuntamientos -u otras entidades públicas- entendiendo que las decisiones de una alcaldía o equipo de gobierno son representativas de las de toda la comunidad. Pero esto no tiene por qué ser así. Además, el propio proceso por el cual las personas que habitan un lugar se reúnen y debaten sobre aquello que les pertenece genera una riqueza que se pierde al delegar esa toma de decisiones.

Aún con todo, siguen siendo muchos los sistemas comunales tradicionales que funcionan y están en activo: tierras de cultivo, aguas de riego, marisqueo, pesca, montes de socios, montes de mano común, dehesas boyales, bosques, pastos, vetas de arcilla, ... Donde más se han conservado es en el medio rural, aunque existen algunos en entornos urbanos. Cada vez más gente se está organizando para recuperar los que se han perdido y conservar los que existen, e incluso hay quien está consiguiendo que se generen nuevos comunes.

Si hablamos con muchas de nuestras abuelas, tíos, primas, etc., quizá podamos escucharles aún relatar y hasta presenciar cómo se organizan, cómo se decide, cómo se gestiona el comunal. Muchos tienen aún un gran simbolismo y carga cultural asociada, que los mantiene presentes en el sentido común, como las Suertes de Vejer o el Tribunal de Aguas de Valencia. Otros, resisten ante la pérdida de autonomía en la gobernanza y ante el aterrizaje de proyectos extractivistas madereros o mineros en Galicia. Algunos se han organizado y actualizado en los últimos años para hacer más sostenible, social y ambientalmente, su aprovechamiento, como el caso de las mariscadoras.

De todos, aunque el recorrido de cada uno haya sido particular, hay aprendizajes que extraer, pues han sido sistemas donde la comunidad que habitaba el territorio ha tenido que acordar cómo hacerlo para que todas las personas pudieran vivir con los recursos disponibles. Algo que hoy, sin duda, sigue siendo una tarea necesaria. Y tú, ¿conoces algún comunal cerca de ti?

¿QUÉ POTENCIAL TIENEN HOY LOS COMUNALES?

A mucha gente le gustaría trasladarse a zonas despobladas, pero no tienen acceso a los recursos - tierra, vivienda, etc. - para poder hacerlo. Además, resulta difícil integrarse en un lugar en el que no se tiene arraigo. La llegada de personas nuevas a una comunidad suele generar conflictos que no siempre son fáciles de navegar.

Para estas personas, la disponibilidad de recursos comunales podría ser de ayuda. Para acceder a ellos suele ser necesario empadronarse en el lugar, implicarse en las tareas comunes, llevar un tiempo conviviendo... La participación en la toma de decisiones puede favorecer el integrarse verdaderamente en la vida de la comunidad, y tener que abordar y transformar esos conflictos que de otra forma podrían quedarse encallados.

Conforme la crisis ecológica vaya dificultando el acceso a energía y materiales para más y más gente, la disponibilidad de recursos comunales podría suponer una suerte de "renta básica" que garantizase unos mínimos básicos para toda la población, no basada en subsidios que se conceden desde Europa o Madrid, sino en una gestión territorializada de los recursos realmente existentes. Lugares en los que se materializase la soberanía alimentaria y energética y que mejorasen el equilibrio territorial.

Para poder hacer esto, tendríamos que aprender habilidades nuevas. No solo cómo utilizar esa tierra - que ya tiene su ciencia de por sí - sino también cómo aprender a tomar decisiones conjuntamente y compartir espacio con personas que no siempre son del mismo parecer. Es importante, además de pensar en nuestro propio proyecto, conocer el lugar al que llegamos, el funcionamiento de la comunidad, las normas de uso y cómo conjugar intereses.

Si la adaptamos adecuadamente, la propuesta de gestión comunal puede ofrecernos nuevas vías para gestionar los recursos eficientemente, ofreciéndonos espacios de deliberación real donde aprender a funcionar en comunidad.

¿QUÉ TIPOS DE COMUNALES EXISTEN?

Los comunales engloban una gran cantidad de recursos: los más comunes son pastos y tierras de cultivos, pero también puede ser una zona de pesca, un bosque, un edificio... siempre que quien tome las decisiones sea la comunidad que lo utiliza.

Puede que a tu alrededor hayas oído conceptos que tienen que ver con el comunal sin saberlo. A veces, por ejemplo, hay gente que dice "lo del Ayuntamiento" para referirse a los recursos gestionados públicamente, y "lo del pueblo" para referirse al comunal. También puede que te suenen distintos términos que se refieren al trabajo en comunidad, como auzolan en euskera, andecha en asturiano o tornaxeira en gallego.

Otros ejemplos de figuras o estructuras que pueden tener que ver con la gestión comunal en los territorios rurales son:

Montes de Socios

Montes Vecinales en Mano Común Cofradías de pesca

Cofradías de marisqueo Pastos comunales

Dehesas boyales

Comunidades de regantes

Tierras de cultivo en comunal Acequias de careo

Cotos de caza Suertes de leña

Bosques comunales

Esto sin contar con los comunes urbanos e inmateriales, que cada vez son más - por ejemplo, la Wikipedia o los centros sociales autogestionados. A nivel internacional, la institución oficial que recoge ejemplos de recursos gestionados comunamente - que cumplen una serie de criterios objetivos en cuanto a gobernanza, conservación del territorio y sentido de comunidad - se llama ICCA Consortium. Son casos considerados Territorios de Vida, que siguen ampliándose cada año reconociendo a los comunales que se conservan en nuestro país.

¿Conoces algún otro ejemplo? ¿Tienes algún comunal cercano en cuya existencia no habías caído?

¿DÓNDE PUEDES ENCONTRAR INFORMACIÓN DE TU COMUNAL?

Puede que te estés preguntando si tienes cerca algún tipo de recurso comunal en el que podrías participar o al que podrías acceder. A continuación, te damos algunas ideas de vías por las que podrías informarte.

Consulta a las personas mayores del pueblo. Aún tenemos memoria viva. Si siguen organizadxs, habla con la junta de comunerxs/socixs, con la/el gerente, en caso de haber delegaciones, con la/el responsable político-técnico de tu ayuntamiento.

Secciones/departamentos específicos y archivos de administraciones provinciales/regionales: catastro, ordenación del territorio, planificación forestal, desarrollo agrario, planificación hidrográfica...

Y una recomendación muy, muy importante: **Ve despacio, escucha, observa y date tiempo para comprender antes que proponer.**

PARA SEGUIR INDAGANDO Y APRENDIENDO

- Iniciativa Comunales, <http://www.icomunales.org/>
- Commons Land Network, <https://www.commonlandsnet.org/> ICCA Consortium, <https://www.iccaconsortium.org> ANMUPESCA, <http://www.anmupesca.org/>
- PEMAN, Programa de Estudios en Mano Común <https://estudosenmancomun.gal/>
- Coordinadora de Montes Vecinales en Mano Común del Principado de Asturias, coordinadorademontesvecinales@gmail.com
- Calixto Escariz, despacho legal especializado, <https://www.calixtoescariz.com>
- Organización Galega de Comunidades de Montes, <http://www.orgaccmm.gal/>
- Concejo Abierto, <https://www.concejoabierto.org/concejo-abierto/>
- Asociación Forestal de Soria, <https://www.asfoso.org/los-montes-de-socios/>
- Ganaderas en Red, <https://ganaderasenred.org/>
- Reconstruir el comunal, <https://reconstruirelcomunal.suportmutu.org/>
- Federación Española de Concejos, <https://concejos.org/federacion-de-concejos-pedantias-y-parroquias-rurales-de-espana/>
- Laboratorio Jurídico Europeo de Ayuda Mutua en los Comunes: rprado@icab.cat

Además, desde la Fundación Entretantos llevamos desde 2019 poniendo en contacto a mujeres vinculadas a sistemas comunales de gestión del territorio, ya sea como usufructuarias, comuneras, gestoras o investigadoras. Si te interesa participar, escríbenos a comuneras@entretantos.org.